

MIMPI DALAM AL-QUR'AN DAN AS-SUNNAH

(Studi Komparasi Atas Pemikiran Ibnu Sirin Dengan
Ibnu Hajar al-Asqalani)



TESIS

Diajukan Sebagai Persyaratan Untuk
Memperoleh Gelar Magister Studi Islam

Oleh :
SUROSO
NIM. 065112041

PROGRAM MAGISTER
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN)
WALISONGO
2010

Drs. H. Ahmad Hakim, MA, Ph.D

Jl. Sunan Bonang II/14 Tambak Aji

Ngaliyan Semarang

NOTA PEMBIMBING

Dengan ini menerangkan bahwa tesis saudara SUROSO, NIM : 065112041 yang berjudul “MIMPI DALAM AL-QUR’AN DAN AS-SUNNAH (STUDI KOMPARASI ATAS PEMIKIRAN IBNU SIRIN DENGAN IBNU HAJAR AL-ASQALANI) ” telah memenuhi syarat untuk diujikan pada konsentrasi Ilmu Dakwah dan Komunikasi pada Program Pascasarjana IAIN Walisongo Semarang tahun akademik 2010 / 2011 .

Semarang, 18 Mei 2010

Pembimbing,

Drs. H. AHMAD HAKIM, MA, Ph.D

NIP. 150 235 846

PENGESAHAN

Tesis berjudul : MIMPI DALAM AL-QUR'AN DAN AS-SUNNAH
(STUDI KOMPARASI ATAS PEMIKIRAN IBNU SIRIN
DENGAN IBNU HAJAR AL-ASQALANI)

Ditulis oleh : Suroso

NIM : 065112041

Konsentrasi : Ilmu Dakwah Dan Komunikasi

Telah diterima sebagai salah satu syarat memperoleh gelar Magister dalam Ilmu
Agama Islam dan Komunikasi

Semarang, 15 Juli 2010

Prof. Dr. H. Ahmad Gunaryo, M. Soc.sc.

NIP. 150 247 012

DEKLARASI

DENGAN PENUH KEJUJURAN DAN TANGGUNG JAWAB PENULIS
MENYATAKAN BAHWA TESIS INI BUKANLAH KARYA DAN BUAH
PIKIRAN YANG SUDAH PERNAH DITULIS ATAU DITERBITKAN OLEH
ORANG LAIN KECUALI INFORMASI YANG TERDAPAT DALAM
REFERENSI YANG DIJADIKAN BAHAN RUJUKAN DALAM PENELITIAN
INI.

Semarang, 18 Mei 2010

S U R O S O

065112041

ABSTRAK

Mimpi merupakan kabar baik (*basyiran*) yang hakikatnya dari yang memegang ruh saat manusia tertidur, yakni dari Allah SWT. Mimpi yang baik sebagai kabar pembenaran atas isi dan simbol mimpi dengan kenyataan sehari-hari, baik masa lalu, sekarang maupun yang akan datang.

Mimpi dalam al-Qur'an dan as-Sunnah dalam kajian Islam sangat diperlukan di dalam kehidupan masyarakat. Konflik-konflik batin dalam diri manusia yang berkenaan dengan ajaran agama (Islam maupun lainnya) banyak ragamnya. Oleh karenanya diperlukan adanya bimbingan dan konseling Islami yang memberikan kehidupan keagamaan kepada individu agar mampu mencapai kehidupan yang bahagia di dunia dan akhirat.

Tujuan penelitian ini adalah untuk mendeskripsikan dan memperbandingkan ta'wil mimpi menurut pemikiran Ibnu Sirin dengan Ibnu Hajar Asqalani. Penelitian ini juga diharapkan mampu menambah khasanah keilmuan Ilmu dakwah dalam memberikan pemahaman terhadap makna mimpi, menafsirkan mimpi dan bagaimana manfaat penafsiran mimpi yang sesuai dengan al-Quran dan as-Sunnah.

Sumber data primer merupakan yang dijadikan alat bantu dalam menganalisa terhadap masalah yang muncul. Sumber ini berupa buku - buku bacaan, literature al-Quran dan hadist. Pembahasan tentang ta'wil mimpi yang penulis gunakan yaitu: karya Ibnu Sirin yang berjudul ta'wil mimpi al-Qur'an dan Sunnah, penerbit Maktabah Kairo, 1992 yang diterjemahkan oleh Muhammad syihabuddin., penerbit Gema Insani, Jakarta, 2004. Sedangkan Ibnu Hajar Asqalani berjudul tafsir mimpi Al-Qur'an dan As-Sunnah, penerbit Maktabah Kairo, 2003 yang diterjemahkan oleh Abu Hakimah, penerbit Sajadah Press, Jakarta, 2006.

Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif dengan pengumpulan data yang berkaitan dengan yang dibahas akan dilakukan dengan jalan penelitian kepustakaan (library reseatch), yaitu dengan jalan melakukan penelitian terhadap sumber – sumber tertulis. Yang bertujuan untuk mengumpulkan data dan

mencoba menggali sumber tulisan ,baik yang berasal dari buku asli maupun terjemahan atau sumber yang relevan dengan materi yang berkait.

Analisis penelitian ini memusatkan perhatian pada dokumen yang berasal dari data yang terkumpul , untuk selanjutnya dianalisis dengan menggunakan metode komparatif. Metode ini digunakan untuk memperoleh suatu kesimpulan dengan memperoleh factor- factor tertentu yang berhubungan dengan situasi dan fenomena –fenomena yang diselidiki dan dibandingkan dengan factor lain dimana pertentangan berbagai pendapat akan diakomodir menjadi konklusi.

Dari hasil analisa data, maka hasil penelitian menunjukkan bahwa:

- 1) Menurut Ibnu Sirin, mimpi yang benar merupakan mimpi tentang kabar gembira yang datangnya dari Allah SWT. Bahwa Allah SWT., menciptakan mimpi yang benar dengan menghadirkan malaikat yang diwakilkan, maka mimpi seperti ini dikatakan sebagai mimpi yang dinisbatkan pada malaikat. Allah SWT. Menciptakan mimpi palsu atau bathil dengan kehadiran setan, maka mimpi seperti ini dinisbatkan pada setan tersebut. Mimpi yang batil selalu mendustakan ajaran Allah atau berakibat melanggar sebagian perintah-Nya. Sedangkan menurut Ibnu Hajar al-Asqalani, hakikat mimpi yang baik adalah Allah SWT telah menugaskan malaikat untuk mengurus persoalan mimpi yang melihat kondisi manusia dari Al- Lauh Al- Mahfuzh. Lalu malaikat menuliskannya dan membuat sebuah perumpamaan dari setiap kisah manusia. Ketika ia tidur, malaikat membuat permissalan dari kisah – kisah tersebut dengan cara hikmah agar menjadi kabar gembira, peringatan, atau teguran bagi manusia.
- 2) Ibnu Sirin dengan Ibnu Hajar Al-Asqalani berpendapat sama bahwa mimpi merupakan aktivitas batiniah yang dilakukan dalam tidur. Mimpi sama-sama memiliki nilai baik (ada segi positif) dan nilai buruk (segi negatif), mimpi juga dipengaruhi faktor jasmani (fisik). Manusia mempunyai dasar untuk menerima amanah yang mulia dari Allah SWT., berupa perintah dan larangan-larangan sesuai dengan syari'at Islam.

Dalam menginterpretasikan mimpi, Ibnu Sirin menggunakan metode untuk menjelaskan unsur-unsur tertentu dalam mimpi yang dianggap

memiliki arti simbolik, dengan prosedurnya adalah orang yang mimpi diminta untuk mempertahankan unsur-unsur tersebut dan memberinya asumsi-asumsi ganda. Sedangkan Ibnu Hajar berpendapat beda, bahwa menginterpretasikan mimpi dapat dilakukan oleh struktur kalbu. Kalbu mampu menangkap pesan, symbol dan kenyataan mimpi.

Semarang, 18 Mei 2010

Mengetahui

Penulis

Pembimbing Utama

Suroso

Drs. H. Ahmad Hakim, MA. Ph.D

NIP. 150 235 846

MOTTO

SESUNGGUHNYA SESUDAH KESULITAN ITU

ADA KEMUDAHAN

(QS. Al Insyiroh : 6)

BERSYUKUR MERUPAKAN KUNCI KESAKSESAN HIDUP

DI DUNIA DAN AKHIRAT

(Penulis)

DALAM HIDUP KITA SUDAH BANYAK WAKTU UNTUK TIDUR
DAN BANYAK PULA MIMPIM YANG INDAH MAKA
WUJUDKAN MIMPI ITU MENJADI KENYATAAN SUPAYA
TIDAK TERMASUK ORANG-ORANG YANG MERUGI

(Penulis)

PERSEMBAHAN

Goresan tinta dan serangkaian buah pikir sederhana ini ,

ku persembahkan untuk:

Ayahanda karmin dan ibunda Kartini

Mertuaku H. Sholihin (almarhum) dan Hj. Umi Hani

Istriku Hj. Minkhatun Maula, S.Sos.I

Putraku Muhammad Bagus Fadhil

Kakak dan adikku tercinta

Para pencinta ilmu pengetahuan

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum. Wr. Wb

Puji syukur penulis panjatkan kepada Allah SWT yang telah memberi rahmat dan karuniaNya, sehingga tesis ini selesai disusun. Dengan Shalawat dan salam senantiasa terlimpah kepada nabi Muhammad SAW

Penulis menyadari bahwa terselesaikannya Tesis berjudul “ **MIMPI DALAM AL-QUR'AN DAN AS-SUNNAH (STUDI KOMPARASI ATAS PEMIKIRAN IBNU SIRIN DENGAN IBNU HAJAR AS-QALANI)**” tidak lepas dari bantuan dan dukungan berbagai pihak. Maka dalam kesempatan ini, penulis mengucapkan terima kasih kepada :

1. Rektor IAIN Walisongo Semarang Prof. Dr. H. Abdul Djamil, M.A
2. Direktur Program Pascasarjana IAIN Walisongo Semarang Prof. Dr. H. Ahmad Gunaryo, M. Soc., Asisten Direktur I Prof. Dr. H. Suparman Syukur, M.A., Asisten Direktur II Prof. Dr. Hj. Ismawati, M.Ag.
3. Drs. H. Ahmad Hakim, M.A. yang telah membimbing dengan penuh kesabaran dan memberikan sumbangan pemikiran untuk kesempurnaan tesis ini.
4. Dr. H. Muhammad Sulthon, M.Ag. selaku penguji tesis yang telah memberikan saran dan koreksi demi kesempurnaan tesis ini.
5. Seluruh dosen Pascasarjana IAIN Walisongo yang telah membuka cakrawala pemikiran untuk lebih giat menggali dan mengembangkan keilmuan Islam bagi penulis. Seluruh staf Pascasarjana IAIN Walisongo, dengan kesabaran dan keramahannya melayani penulis hingga akhir studi.
6. Dr. HM. Nafis Junalia, MA, yang telah membantu material, Spiritual, referensi penelitian dan motivasi belajar
7. Drs. H. Mundiri dan keluarga yang telah banyak membantu sumbangsih saran, motifasi dan material dalam penelitian.
8. Seluruh Staf Program Pascasarjana IAIN Walisongo Semarang yang telah membantu dan memberikan pelayanan terbaik selama studi.
9. Pegawai Humas Rektorat IAIN Walisongo Semarang yang telah memberikan

saran dalam menambah literature dan referensi penelitian..

10. Seluruh Dosen dan Staf Akademik Fakultas Dakwah IAIN Walisongo Semarang yang telah memotivasi penulis sehingga berhasil menyelesaikan studi.
11. Ayahanda Karmin dan Kartini yang selalu memberikan kasih sayang, motivasi dan doanya kepada ananda.
12. Mertua yang tersayang H. Solihin (almarhum) dan Hj. Umi Hani Syuaib, yang selalu mendoakan dan memotifasi anaknya untuk selalu belajar dan bekerja yang giat sehingga penulis selesai menyelesaikan studi.
13. Istiku yang tercinta Hj. Minkhatun Maula, S.Sos.I dan putraku Muhammad Bagus Fadhil yang selalu memberi motifasi untuk belajar baik siang maupun malam tanpa mengenal lelah.
14. Kakakku (Rofik, Siswanto, Kholik (almarhum), Yatminah, Somad, Surikah, Mianah, Muhtarom, Nur Azizah, S.Pd.I, Zainal Muttaqin,S.Pd.I, Lutful Hakim, S.Pd, Mashitoh al- Hafidhoh, Miftahuddin, S,Th.I, Nadiroh), dan (adikku Ahmat Irkham, A.Md, Usrifah, S.Pd.I dan Aris, Subagia) sebagai tempat berbagi kasih sayang dan doa.
15. Saudara seperjuangan dzikir an-Nur, di Semarang Ungaran yang telah memberi motivasi, dan tempat berbagi suka , duka dan doa, hingga berhasil dalam penyelesaian tesis ini.
16. Teman-teman Pascasarjana yang telah berbagi pengetahuan, motivasi dan doa demi meraih kesuksesan.
17. Keluarga dr. Hj. Endang idiaستی, Sp. Ants., Taufik Setiawan, SE., H. Arifin, dan keluarga Drs.H. Asmunip, M,Pd, dan teman-teman yang selalu memberi semangat dan setia menemani penulis.
18. Teman-teman LSM Semarang yang telah berbagi pengalaman, motivasi dan memberi arti indahny kebersamaan.
19. Sahabat H. Yahman, S.H, M.Hum, Drs. Ahmat Darmaji, Drs. Waluyo, di Kantor Badan Pertanahan Nasional (BPN) Semarang, H. Soleh Munawar, M.Hum di Kantor Badan Pertanahan Nasional (BPN) Wilayah Jawa Tengah, dan Mbak Novi Belia di Kantor Pajak Bumi dan Bangunan (PBB)

Wilayah Jawa Tengah yang telah memberi arti tulusnya persahabatan meski jarak memisahkan.

20. Semua pihak yang telah membantu terselesaikannya tesis ini.

21. Semoga jasa-jasa mereka mendapatkan balasan yang melimpah dari Allah SWT. Amin.

Selanjutnya, penulis menyadari bahwa tesis ini masih jauh dari sempurna. namun penulis berharap tesis ini dapat bermanfaat bagi penulis pribadi dan pembaca. Amin.

Wassalamu'alaikum. Wr. Wb

Semarang, 15 Juli 2010

Penulis

S u r o s o

DAFTAR RIWAYAT HIDUP

Suroso, lahir di Semarang pada tanggal 27 Maret tahun 1976, anak ke lima dari pasangan bapak Karmin dan ibu Kartini. Mulai mengenyam pendidikan formal sejak tahun 1983 di Madrasah Ibtidaiyah (MI) Nasrul Fajar Tembalang Semarang tamat tahun 1989 langsung melanjutkan ke Madrasah Tsanawiyah Negeri I (MTSN.I) Semarang tahun 1989 tamat tahun 1992.

Tahun 1994 melanjutkan sekolah di Madrasah Aliyah Negeri I (MAN.I) Semarang tamat tahun 1997. Kemudian tahun 2000 melanjutkan jenjang perguruan tinggi di IAIN Walisongo Semarang Fakultas Dakwah dengan jurusan Bimbingan Penyuluhan Islam selesai tahun 2005 dengan judul skripsi “ Ta’wil Mimpi sebagai Materi Bimbingan Konseling Islam (Studi Komparasi Pandangan Ibnu Sirin dengan Teori Psiko Analisa Sigmund Freud) ”.

Riwayat pekerjaan sebagai konsultan Lembaga Sosial Masyarakat dalam bidang terapi kesehatan, masalah sosial, pajak bumi dan bangunan, dan pertanahan di Semarang tahun 1999 sampai 2005. Sebagai tenaga Konselor dalam bidang Kerohanian agama Islam masyarakat Semarang dan sekitarnya tahun 2004 sampai tahun sekarang. Tenaga pengajar/dosen luar biasa di Fakultas Dakwah IAIN Walisongo Semarang. (2007- 2009).

Menikah pada tanggal 5 September 2002 dengan Hj. Minkhatun Maula, S.Sos.I lahir tanggal 3 Mei 1979 dari pasangan H. Solichin dengan Ibu Hj. Umi Hani Syuaib dari kota Tegal Jawa Tengah. Bekerja sebagai sekretaris Lembaga Sosial Masyarakat di Tembalang Semarang dan sebagai Ibu rumah tangga. Di karuniai seorang putra bernama Muhammad Bagus Fadhil yang lahir pada tanggal 23 Februari 2009.

D A F T A R I S I

	Halaman
HALAMAN JUDUL	i
NOTA PEMBIMBING	ii
HALAMAN PENGESAHAN	iii
HALAMAN DEKLARASI	iv
ABSTRAK	v
KATA PENGANTAR	Vi
HALAMAN PERSEMBAHAN	Vii
DAFTAR ISI	Viii
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah	10
C. Tujuan Penelitian	11
D. Manfaat Penelitian	11
E. Tinjauan Pustaka	12
F. Metode Penelitian	13
G. Sistematika Penelitian	15
BAB II MIMPI DAN KONSELING ISLAM	18
A. Ta'wil Mimpi	18
1. Pengertian Mimpi dan Ta'wil Mimpi	18
2. Hadis –Hadis Tentang Mimpi	24
3. Macam – Macam Mimpi	25
4. Prinsip –Prinsip Mimpi	27
5. Masa Waktu Bermimpi	28
6. Halal atau Haramnya Ta'wil Mimpi.....	28
7. Kaidah Umum Ta'wil Mimpi.....	34

B.	Bimbingan Konseling Islam	36
1.	Pengertian Bimbingan Konseling Islam.....	36
2.	Konsep Dasar Manusia Menurut Bimbingan Konseling Islam	37
3.	Tujuan dan Fungsi Bimbingan Konseling Islam.....	40
4.	Fungsi Ta'wil Mimpi Sebagai materi Bimbingan Konseling Islam	43

**BAB III TA'WIL MIMPI MENURUT IBNU SIRIN IBNU HAJAR
AL-ASQALANI** 48

A.	Biografi dan Metode Ta'wil mimpi Ibnu Sirin	48
1.	Biografi Ibnu Sirin	48
a.	Nama, Kelahiran dan Sifat – Sifatnya	48
b.	Sanjungan Para Ulama Terhadapnya	49
c.	Kewara'annya	50
d.	Ibadah dan Bakti Kepada Orang Tuanya	52
e.	Kehati – hatiannya dalam Memberikan Fatwa	53
f.	Sikap Tegasmya Terhadap Ahli Bid'ah dan Pemimpin yang Zhalim.....	53
g.	Keahlian dalam Menafsirkan Mimpi.....	55
h.	Guru dan Murid-Muridnya.....	56
i.	Beberapa Mutira Perkataannya.....	57
2.	Metode Ta'wil Mimpi Ibnu Sirin	58
3.	Macam-Macam Karakteristik dalam Menta'wilkan Mimpi	63
B.	Biografi dan Metodologi Mimpi Ibnu Hajar Al-Asqalani	65
1.	Biografi Ibnu Hajar Al-Asqalani	65

a. Nama, Kelahiran dan Sifatnya	65
b. Sanjungan Ulama Terhadapnya	66
c. Belajarnya	69
d. Ibadahnya	71
e. Kewara'an dan Kehati –Hatiannya dalam Makan....	73
f. Kedermawanan dan Kemuliaannya	74
g. Hasil Karya Kitab –Kitabnya	75
2. Metode Ta'wil Ibnu Hajar Al-Asqalani.....	78
a. Ta'wil Mimpi Berdasarkan Al-Qur'an	78
b. Ta'wil Mimpi Berdasarkan Hadits	82
c. Tentang Penta'wilan Mimpi	84
d. Mimpi Nabi saw.	86
3. Bentuk - Bentuk Mimpi	98
4. Golongan Manusia Dalam Bermimpi	89
5. Doa Ketika Akan Tidur dan Berbaring di atas Tempat Tidur	95
6. Tanda – Tanda Mimpi Baik dan Buruk.....	100
7. Waktu Menafsirkan Mimpi.....	102

BAB IV ANALISIS MIMPI DALAM AL-QUR'AN DAN AS-SUNNAH PEMIKIRAN IBNU SIRIN DAN IBNU HAJAR AL-ASQALANI 104

A. Perbandingan Ta'wil Mimpi Ibnu Sirin dengan Ibnu Hajar Al-Asqalani	104
1. Pemaknaan Tidur.....	105
2. Pemahaman Tentang Mimpi.....	106
3. Pena'wilan Mimpi.....	109
B. Analisis Ta'wil Mimpi Sebagai Materi dalam Bimbingan Konseling Islam	122

1. Hubungan Antara Mimpi dan Shalat Istikharoh	126
2. Mimpi Nabi Ibrahim untuk Menyembelih Anaknya	129
BAB V PENUTUP	136
A Kesimpulan	136
B Saran-saran	139
C Kata Penutup.....	139

DAFTAR PUSTAKA

RIWAYAT HIDUP PENULIS

